



Coloquio Internacional Perspectivas del Estudio de la Gentrificación en México y Latinoamérica

Instituto de Geografía, UNAM, Ciudad Universitaria, México D. F.

MARTES 1 de ABRIL

11- 11.15 H PRESENTACIÓN: Omar Moncada (Instituto de Geografía) e Ibán Díaz (Instituto de Geografía)

11.30- 13.30 H CONFERENCIA: Latino gentrificación y cambio socio espacial en la ciudad contemporánea. Jorge Inzulza (Universidad de Chile)

16- 18 H TALLER: Trabajo de campo y metodologías visuales para el estudio de la gentrificación. Jorge Sequera (Universidad Autónoma de Madrid) y Claudia Villegas (UNAM).

MIÉRCOLES 2 de ABRIL

9 - 12 H MESA: ¿Modelos de gentrificación? La diversidad regional del proceso.

Coordinador: Jorge Inzulza (Universidad de Chile)

Una aproximación a la gentrificación en América Latina y Europa: los casos de Santiago de Chile, Ciudad de México, Berlín y Leipzig. Luis Armando Valadez Betancourt.
La gentrificación comme antidote a la ville insulaire? Catherine Bidou-Zachariasen y Marie-France Prévot-Schapira.
Gentrificación en España y Latinoamérica. Jorge Sequera.
Latino gentrificación y polarización: transformaciones socioespaciales en barrios pericentrales y periféricos de Santiago, Chile. Jorge Inzulza y Ximena Galleguillos.
Una reflexión sobre las formas de transformación de la ciudad a partir de la experiencia del taller internacional sobre gentrificación en México y Alemania. Héctor Quiroz Rothe y Arturo Cadena Hernández

14 – 16.50 H MESA: Patrimonio, Centros históricos, turismo y su relación con la gentrificación.

Coordinador: Víctor Delgadillo (Universidad Autónoma de la Ciudad de México).

Procesos de rehabilitación del patrimonio cultural del Centro Histórico de la Ciudad de México: hacia la tematización, gentrificación y fragmentación espacial. Cesar Mauricio Salas Benítez.
Regeneración urbana, valor cultural e inclusión social. El caso del barrio Getsemaní, Cartagena de Indias. Ladys Posso Jiménez.
Puerto Maravilla: la gentrificación del centro histórico de Río de Janeiro, Brasil. Edgardo Contreras Nossa.
Impacto de la norma de protección de los Bienes de Interés Cultura y el proceso de gentrificación del Centro Histórico de Bogotá. Amparo De Urbina y Thierry Lulle.
Patrimonio y transformaciones urbanas en la ciudad de México. La colonia condesa hacia un proceso de gentrificación. Luis Alberto Salinas Arreortua

PROYECCIÓN: Los cuerpos que deambulan por la ciudad desierta



16.50 – 17 H DESCANSO

17 – 20 H MESA: Producción de la gentrificación: Políticas públicas, gobierno local y relación con los agentes privados en el contexto neoliberal.

Coordinador: Patricia Olivera (Colegio de Geografía, Universidad Nacional Autónoma de México).

Una aproximación a la gentrificación en la Ciudad de México. Eftychia Danai Bournazou Marcou, María del Carmen Valverde Valverde y Luis Armando Valadez Betancourt.
Tendencias de la gentrificación en Santiago de Chile, 1992-2014. Francisco Sabatíni Downey, Gonzalo Cáceres Quiero, María Paz Trebilcock Gac, Alejandra Rasse Figueroa y María Sarella Robles Robles.
Nosotros los nobles. Nuevos actores de clase en el Centro Histórico de México. Jerónimo Díaz.
El proceso de gentrificación en el área central de la Ciudad de México, a partir de la aplicación de políticas públicas. Salvador Lima

JUEVES 3 de ABRIL

9 – 12 H MESA: El sujeto gentrificador: cambios culturales, estilos de vida y clases medias.

Coordinador: Daniel Hiernaux (Universidad Autónoma de Querétaro)

Gentrificación y sentido de comunidad. Impacto de la gentrificación en variables psicosociales. Minerva Ante Lezama.
Gentrificación, popularización y tugurización en las áreas centrales de Santiago e Iquique: Resistiendo al hábitat, apelando a la justicia socioterritorial. Yasna Contreras Gatica.
Vivir en la Hipódromo. Discursos y motivaciones para habitar la ciudad central. Susana Gómez Hernández.
Gentrificación y movilidad social. El caso de Pudahuel, Santiago de Chile. Alejandra Rasse Figueroa y María Sarella Robles Robles.
Límites y paradojas de las industrias creativas como motor de desarrollo y regeneración urbana. Un análisis del proyecto Ciudad Creativa Digital en Guadalajara. Nizaiá Cassián Yde

PROYECCIÓN: Ciudad en trance (un análisis crítico sobre Ciudad Creativa Digital)

14 – 16.50 H CONFERENCIA: Estado, clases y gentrificación. La política urbana como campo de disputa en tres barrios de Ciudad de Buenos Aires. María Carla Rodríguez (Instituto Gino Germani, Universidad de Buenos Aires)

PRESENTACIÓN: Andamios, revista de investigación social.

16.50 – 17 H DESCANSO

17 – 20 H MESA: Desplazamiento, justicia socioespacial y formas de resistencia a la gentrificación.

Coordinador: Adrián Hernández (Universidad Autónoma de Barcelona) y Luis Alberto Salinas (Universidad Autónoma de Madrid)

Sensibilización al patrimonio y a los espacios públicos, consecuencia de un proceso de gentrificación en Palermo Viejo, Buenos Aires. Serge Schwartzmann.
Multidimensión y heterogeneidad en el fenómeno del desplazamiento en la gentrificación. Una aproximación teórica desde el proceso actual en el Centro Histórico de México. Vicente



Moctezuma Mendoza.
¿La gentrificación rural y urbana como factor de anclaje de la población originaria? Indicios desde Morelos, México. Matthew James Lorenzen Martiny.
Violencia urbana, militarización del espacio y lucha por la ciudad de los megaeventos. Una mirada sobre las estrategias para la gentrificación de favelas en Rio de Janeiro. Julio Cesar Ferreira Santos.
Gentrificación y rentabilidad del mercado inmobiliario habitacional: Consecuencias sociales, impactos urbanos. Claudia Carpinteyro Serrano.
La búsqueda de contención del proceso de gentrificación en Roma-Condessa: Caso de vecinos en contra. Edgar Avilés y Mayela Delgadillo, Asociación de Vecinos en defensa de las colonias Roma y Condessa

VIERNES 4 de ABRIL

10 – 13 H FORO: ¿Gentrificación en la Ciudad de México?

Coordinadores: Flor López e Ibán Díaz (Instituto de Geografía, Universidad Nacional Autónoma de México)

Gentrificación y espacio público. La negación de la ciudad. Francisco José Reynoso Arreola.
Segregación cultural en el Centro Histórico de la ciudad de México. Ehécatl Cabrera Franco.
Impulso a la competitividad mundial de la Ciudad de México: una gentrificación liderada por el Estado frente a la resistencia ciudadana. Martín Nájera Rodríguez.
El derecho a la ciudad en tiempos de especulación inmobiliaria. El caso de la colonia Guerrero de 2003 al 2013. Nathaly Selene López Uribe.
¿Gentrificación y segregación?: Transformaciones recientes del área central de la ciudad de México. Enrique Pérez Campuzano.
Cambios socio-espaciales en la zona central de la Ciudad de México 2000-2010. La colonia Doctores: ¿Un espacio urbano en proceso de gentrificación? Ramón Rodríguez Dávalos
Rescate del espacio público en la Ciudad de México ¿Política local ante lo glocal? Irma Escamilla Herrera, Clemencia Santos Cerquera y Jorge Enríquez Hernández
Gentrificación en la zona de la Alameda Central de la ciudad de México: Desplazamiento y disputa por el espacio. Adrián Hernández Cordero.

16 – 19 H FORO: Perspectiva regional de la gentrificación en América Latina

Coordinadores: Claudia Villegas y Rosalía Camacho (Universidad Nacional Autónoma de México)

¿Gentrificación a la limeña en el centro histórico de Lima? ¿Expulsión o inclusión? Cintia Cristina Castillo Gómez.
Aproximaciones a la gentrificación en el Rio de Janeiro de los megaeventos deportivos. Actores, discusiones y resistencias. Muna Makhlof de la Garza.
El impacto de la economía en el Casco Antiguo de la Ciudad de Panamá. Nallely Zetina Nava.
Doble sentido de la patrimonialización de la heroica. Estudio de caso sobre las dinámicas de gentrificación en el barrio Getsemaní en Cartagena, Colombia. Ana Milena Serrano Donado y María Fernanda Sagbini
Gentrificación, fragmentación urbana y mercado inmobiliario. Ricardo Gómez Maturano.
Gentrificación en la Zona Metropolitana del Valle de México. Cambios de uso de suelo y el capital privado. Alfonso Rodríguez López y Diana Elena Contreras.
¿La gentrificación en cuestión o la cuestión de la gentrificación?: Implantación de una nueva voz urbana en el Santiago de los años del plomo. Gonzalo Cáceres.
El proyecto del Paseo del Río San Francisco, Puebla, México. Gentrificación fallida dirigida por el Estado y la inversión privada. Lorena Cabrera

